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近日，济宁市第一人民医
院呼吸与危重症医学科成功为
一名64岁的慢性阻塞性肺病患
者行经支气管镜热蒸汽消融肺
减容术，手术过程顺利，患者呼
吸功能得到明显改善。

该患者是多年的慢阻肺患
者，反复咳嗽、伴憋喘，尤其活
动后加重，多于受凉感冒后及
秋冬季节。近两年来，患者活动
耐力明显下降，多次因病情加
重住院治疗。患者虽经过标准
药物治疗，但仍明显憋喘，到了
今年已经发展到稍有活动即感
气促明显，症状愈加严重。

“慢性阻塞性肺病(COPD，
简称慢阻肺)是全球第三大致死
性疾病，是呼吸系统主要疾病

之一，被称为“沉默的杀手”。其
特征为慢性呼吸道症状，比如
呼吸困难、活动受限，遇冷或感
冒加重。这是由于气道和肺泡
异常(肺气肿)，引起持续进行性
加重的气流受限。”济宁市第一
人民医院呼吸与危重症医学科
副主任边翠霞介绍，原来慢阻
肺治疗手段有限，即使经过规
范的药物控制，仍有许多患者
疾病持续进展，严重影响患者
生活质量，如今随着呼吸介入
技术的进步，慢阻肺的支气管
镜下介入治疗为中重度慢阻肺
患者带来曙光。

边翠霞表示，经支气管内
窥镜热蒸汽消融治疗术(简称
BTVA)是治疗慢阻肺的介入治
疗新技术，具有微创、有效、精
准、安全等优势，能够保留更多
的健康肺组织，显著改善患者

生活质量及肺功能。
经与患者及家属充分沟通

并获得知情同意后，边翠霞带
领团队对患者病情进行充分讨
论，制定了个性化经内窥镜热
蒸汽消融治疗方案。“通过将热
蒸汽输送到病变最严重的靶肺
段进行消融，使肺气肿严重的
部位萎陷，相对健康的肺组织
功能恢复，从而实现微创肺减
容的目的。”

在团队的紧密配合下，整
个手术过程十分顺利，25分钟
便完成靶肺段的手术治疗，患
者术后无明显不适，在精细化
的护理下，目前患者呼吸情况
得到明显改善，肺功能由中重
度阻塞性通气功能障碍提升至
轻度，生活质量得到了明显改
善，正在日益康复中。“现在能
一口气爬到三楼了，这在以前

是想也不敢想的”。患者激动地
说。

边翠霞表示，经支气管内
窥镜热蒸汽消融术的操作过程
简单、耗时短，气道内没有异物
置入，患者体验舒适度更高。根
据患者病情，首次治疗可选择

病变最严重靶肺段进行，后续
可依据患者恢复情况，还可以
再次对肺气肿严重肺段进行治
疗。目前，济宁市第一人民医院
呼吸与危重症医学科已常规开
展此次新技术，必将造福更多
中重度慢阻肺患者。

慢阻肺患者治疗新选择
济宁市第一人民医院成功开展经支气管镜热蒸汽消融肺减容术

决胜关键
这一切都值得

“上次回来还是在附近城市
比赛时，挤了点时间回家一趟。
这次从巴黎回来，就连忙赶回老
家，与父母分享此次2024年巴黎
奥运会激动的心情。”8月15日，
泗水县泉林镇李家寨村，刚从巴
黎赛场回来的张宁与父母坐在
客厅中，谈论着此次奥运会的点
滴。

“在此次奥运会的经历中，我
们没有想要最终取得什么样的成
绩，只是爬好每一趟。”回望整个
奥运之旅，张宁说，当邓丽娟踏上
决赛的赛场上时，“最后一趟了，
拼了！”张宁大声喊道。当看到自
己的队员打破亚洲纪录，并夺得
女子速度攀岩亚军时，张宁激动
不已，高兴过后，也略有遗憾，“要
是再拼一下，再快一点，或许冠军
就是我们的了。”

就像张宁在朋友圈中说的
那样：“回想起与邓丽娟的合作，
似乎波折与困难才是主旋律，胜
利并不像山顶的蒲公英一样唾
手可得。”去年11月，得知邓丽娟
获得巴黎奥运会参赛资格后，张
宁开始规划如何提升她的攀岩
速度，希望在巴黎奥运会上大放
异彩。

“攀岩要求的不只是速度
快，更重要的是稳定性。要想在
速度上寻求突破，就必须更换技
术动作。”经过技术分析和科学
地研判后，张宁说，“邓丽娟是有
能力更换技术的，如果成功了，
速度上可以提升0 . 2秒。”

大赛前最大的忌讳就是更换
技术动作，在距离巴黎奥运会开
幕还有8个月的时候，深思熟虑后
的张宁作出了改变，将邓丽娟在
攀岩中的一个技术动作作出了改

变，这使得邓丽娟十分不适应，开
始十分抗拒。通过一次次的攀岩、
技术分析和鼓励，邓丽娟开始慢
慢接受这种改变。

最终，在巴黎奥运会前夕，
邓丽娟在2024攀岩世界杯布里
昂站中夺得冠军，让邓丽娟和张
宁坚信，“这一切都是值得的”。
最终在巴黎奥运会的赛场上，邓
丽娟以6 . 18秒的成绩打破亚洲
纪录，获得女子速度攀岩项目的
亚军，也为中国攀岩实现奥运奖
牌突破。

巴黎留憾
奔落城再圆梦

激动的心情逐渐淡去，遗憾
便涌上心头。“能够取得亚军，这
个成绩是值得骄傲的，但0 . 08秒
的差距，心中还是有些不甘。”张
宁说，遗憾不止于成绩，更是他
们师徒二人之间的那种默契。

刚到奥运村时，我们都非常
不适应，而且女子速度攀岩是在
整个奥运会赛程的中后段，中间

有大量的空余时间，“如果让运
动员单独待在房间里，会对她的
心态产生一些影响。除了训练
外，我们必须找一些其他事情来
充实空余时间。”

训练之余，张宁就与邓丽娟
在奥运村里进行闲逛和打卡。

奥运村的奥运五环标志物
是运动员的热门打卡点，“从进
村第二天，就想着去那里拍照打
卡留念。但为了心中想去做的事
情，就把奥运五环打卡的事情一
放再放。”张宁说，直到离开奥运
村的时候，“我们俩也没有近距
离地与奥运五环合影，只是在远
处拍了一张。”

最后，张宁与邓丽娟交流时
才发现，“不只是我想把这个打卡
点留在最后，她也有同样的想法。”
最终的遗憾给了我们对未来莫大
的期待。对于师徒二人来说，遗憾
不只是未能与奥运五环近距离地
合影，更大的遗憾莫过于未能登上
最高领奖台，张宁说：“未来，我们
要冲击洛杉矶奥运会，把巴黎的遗
憾，在洛杉矶圆梦。”

急流勇退
助他人爬更高

张宁出生在泗水县泉林镇
的一个小村庄，自幼体弱多病，
当时看到姐姐在县城体校内练
体育，“张宁不愿意在老家上学，
想和他姐姐一样去练体育。”张
宁的母亲回忆道，9岁的张宁从
体能训练开始练起，13岁张宁开
始练举重。直到15岁，山东省体
校的李小平教练来选材，一眼看
中了张宁，带他到省里练攀岩。

“攀岩到底是什么运动？”作

为山东攀岩开创者的李小平，用
后来的训练给出了答案。“我们是
省内第一批开始训练攀岩项目的
运动员。当时还没有室内岩壁，教
练带着我们爬山。”张宁回忆道，
从山上的岩壁、校园内的铁丝网，
再到室内墙壁，都留下了张宁和
队员训练的痕迹。

2012年，在亚洲赛场上依旧
能够保持较高水平的张宁选择
了退役。“还可以在赛场上继续
攀爬，但深知自己的速度提升很
困难了，不如选择另一条路，去
做攀岩教练，带着运动员冲击更
好的攀岩成绩。”张宁说。

2017年，在一场国内比赛的
电视直播上，张宁发现了邓丽娟
这个苗子，“就因为她启动时的
动作，一眼看中了她，她非常有
潜力和能力。”张宁便把邓丽娟
招入到国家队，转项速度攀岩。
经过半年的训练，邓丽娟赶上了
2018年亚运会的攀岩接力项目，
取得亚军。

再后来，经过两人彼此信
任，不断进步，最终在巴黎奥运
会取得了优异成绩。“当站在奥
运会的赛场上，我十分激动，也
算圆了自己当运动员时的奥运
梦。”作为教练员的张宁越来越
有成就感，这不仅仅是成绩上的
突破，更重要的是攀岩这项运动
在国内得到推广，让人们熟知，
让越来越多的人选择这项运动。

中国国家攀岩队教练张宁

一直向上，攀登又一座高峰
丁安顺 济宁报道

在2024年巴黎奥运会
上，中国选手邓丽娟以6 . 18
秒成绩打破了亚洲纪录，
夺得女子速度攀岩银牌。
这是邓丽娟获得的首枚奥
运会奖牌，为中国攀岩实
现奥运奖牌零的突破。优
秀成绩的取得，离不开运
动个人的努力，更离不开
教练员的付出。在邓丽娟
取得亚军后，她和主管教
练张宁在比赛场地里，留
下了属于他俩约定的那张
照片。

正在场边观赛的张宁。
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